

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 857

Palma de Mallorca, JUEVES 6 Abril de 1899

A los republicanos

Se convoca á todos los republicanos, para que asistan á las reuniones de distrito que diariamente se están celebrando de 8 á 12 de la noche para consultar el Censo electoral en el "Centro de Unión Republicana," Santacilia 3 bajos. La Comisión electoral

Las Vergüenzas de FILIPINAS

— POR —

El Capitan Verdades

Agotada la edición del lunes en que damos principio á la primera de las cartas sensacionales que tanta polvareda han promovido en Madrid, repercutiendo en todas las provincias de España, los escandalosos hechos que han venido cometéndose en el Archipiélago filipino, hemos procedido á una segunda tirada de 400 ejemplares para que puedan obtener este número todas las personas que han mostrado deseos de leer tan interesante carta y que podrán adquirir en la imprenta de este periódico á cinco céntimos de peseta.

Hay también ejemplares de la SEGUNDA CARTA

MANANA

Escándalos filipinos

— POR —

El Capitan Verdades

La sangre de Rizal

Para los que se empeñan en buscar en todos los actos del gobierno motivo de aplauso, la situación de los españoles prisioneros en Filipinas, debe ser causa de constante confusión. Es asunto en que para nada sirven las habilidades. Miréscle como se le mire no puede encontrarse en él nada plausible, muy al contrario, abundan las razones para censurar durísimamente á los actuales gobernantes que, preocupados sólo por cuestiones de política, menuda, ó en idear señuelos con que seducir al país incauto dejan en el más punible abandono á unos cuantos millares de españoles.

El país tenía derecho á esperar que fuera ese asunto uno de los más urgentemente resueltos. Por mucho que apremien las cuestiones de personal, la herodiada que los ministros realizan, dejando sin pan á centenares de infelices para satisfacer la vanidad de unos cuantos caciques influyentes, podía haber dado tregua para resolver aquel problema, en que está empeñado algo más interesante que la vida misma del gobierno: el decoro nacional.

CANDIDATURA DE COALICIÓN para Diputados á Cortes

Don Miguel Socías y Caimari
Don Epifanio Fábregues y Santander

Pero el país se equivocaba al pensar así. El actual gobierno, por el solo hecho de existir, ha destruido todas las esperanzas. Con cualquier otro Gabinete, la libertad de los prisioneros hubiera podido costar más ó menos tiempo y más ó menos dinero; pero se hubiera logrado al cabo. Ciertamente, el asunto tiene suficiente trascendencia para que el más ó el menos de sacrificios no hubiera sido jamás motivo de censura. Es mucho lo que á los tagalos pedimos y no podrá ser poco lo que en cambio hubiéramos de darles. Por mucho que pidieran, más valen esos millares de vidas y la honra nacional empeñada en rescatarlas.

Pero el gobierno no lo ha entendido así y ha roto por completo cuantas negociaciones habían entablado los liberales para llegar á aquel fin. No solo no ha hecho por su parte labor alguna, sino que ha esterilizado la realizada por sus antecesores. Lejos de adelantar, hemos retrocedido. Estamos ahora en la situación del caminante, que tras muchas horas de marcha regresa al punto de partida y que no sabe qué camino ha de tomar para llegar al fin de su viaje.

Es cierto que cuanto ocurre debía haber sido

previsto; ni la actitud del general Otis, ni la respuesta de la República francesa á la nota en que nuestro gobierno pedía su intervención, han debido sorprender á nadie. Lo contrario hubiera sido absurdo. Otis no podía tolerar que se facilitasen á sus enemigos medios para luchar, y en cuanto á Francia, después del fracaso de otras gestiones diplomáticas muy recientes, era lógico pensar que no había de ir de nuevo, sin ganar nada, en cambio, á otro semejante. El gobierno debía haber comprendido mucho antes de venir al poder, que nuestros conflictos habíamos de resolverlos nosotros solos.

Si esto era así ¿por qué el Sr. Silvela presidente del Consejo y ministro de Estado ha solicitado de nuevo los buenos oficios de Francia para mediar en nuestros conflictos con los Estados Unidos? ¿Es que acaso se habían hecho antes las necesarias gestiones cerca de la República norteamericana sin lograr el resultado apetecido? ¿Es que el gobierno no se atrevió siquiera á entablarlas? ¿Es que encontró más cómodo el procedimiento, que ha seguido? Seguramente ha sido esta la única razón, de no ser así, hubiérase hablado antes de otros proce-

dimientos más lógicos y seguramente más eficaces.

Verdad es que las hipótesis anteriores asientan en una base falsa, la de que la libertad de los prisioneros españoles pueda depender directa ni indirectamente de los Estados Unidos. Esto no pasa de ser una invención más ó menos ingeniosa de gobierno. El resto de los españoles sabe con toda certeza que los norteamericanos son hoy en Filipinas tan impotentes como nosotros. Quiéralo ó no Otis, mientras Aguinaldo siga siendo dueño de la mayor parte del país, será posible y aún fácil tratar con él á pesar de cuantos sistemas ideen los norteamericanos para impedirlo. Si así no se hace es ciertamente por oponerse á ello alguna razón poderosa.

Así es, en efecto. Esa razón existe, nosotros la hemos declarado y España entera la conoce. Esa causa es la animadversión de los filipinos hacia Polavieja.

Mientras el actual ministro de la Guerra ocupe la poltrona, será imposible ó muy difícil conseguir nada de Aguinaldo. El generalísimo de los tagalos no quiere tratar con el ministro, en cuyas manos véense aún las huellas de la sangre de Rizal.

El gobierno había negado oficialmente nuestras afirmaciones, el general Polavieja se encargó ayer de demostrar nuestra veracidad. Conferenció con un distinguido periodista filipino y apresuróse á sincerar su conducta durante el período en que gobernó el Archipiélago. No quiere el general que se le tenga por hombre cruel, y para evitarlo, recuerda los que él juzga actos de clemencia y fuéronlo solo de justicia ó de habilidad. El ministro cree sin duda que los filipinos tienen mala memoria.

Pero sin entrar á discutir, que ni es ocasión ni hay para qué, las afirmaciones del general Polavieja; bueno es que consten. Cuando el general ha creído necesario sincerarse y desvanecer, según frase de un colega, «la aureola de terror de que ahora se le quiere rodear» es evidente, que la aureola existe.

488

EL JUDIO ERRANTE

que forma bello, bueno, noble y grande; y mi corazón desde la mañana hasta la noche, repite esta súplica ferviente y sincera. Gracias, Dios mío, gracias... M. Baleinier, decís señora, que me ha encontrado frecuentemente en mi soledad, entregada á una extraña exaltación... sí... es verdad... porque entonces huyendo con mi pensamiento de todo lo que manifiesta el presente tan atómico, tan penoso, tan feo, me refugiaba en el porvenir; y entonces entreveía horizontes mágicos... y entonces me sentía arrebatada por un sublime y divino éxtasis... en el que me figuraba no pertenecer ya á este mundo.

Al decir estas palabras con tanto entusiasmo, la fisonomía de Adriana pareció transfigurarse; según los resplandores que despedía. En aquel momento no existía para ella nada de lo que la rodeaba.

—Pues que entonces, añadió con una exaltación que aumentaba por momentos, respiraba un aire puro, vivificante y libre... sí! libre... sobre todo, libre... y tan saludable y tan generoso para el alma... Si, en lugar de ver á mis hermanas penosamente sometidas á una dominación egoísta, humillante, brutal... á que deben los vicios seductores de la esclavitud: la graciosa astucia; la perfidia encantadora, la falsedad cariñosa, la resignación despreciativa, la obediencia odiosa... yo veía á esas nobles criaturas dignas y sinceras por que eran libres; fieles y decididas porque podían escoger: ni imperiosas, ni bajas porque no tenían amo á quien dominar; ni á quien lisongear: por último, queridas y respetadas, porque podían reír de una mano desleal, una mano lealmente dada. Oh! hermanas mías... hermanas mías... lo conozco... no son estas únicamente, consoladoras visiones, sino también santas esperanzas!

Arrastrada á pesar suyo, por la exaltación de sus

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

485

—Ya veo que vuestro cariño hacia esta señorita, os hace demasiado indulgente... pero no es menos cierto señor doctor, dijo M. d'Aigrigny, fingiendo que echaba en cara al médico que tomase el partido de la señorita de Cardoville; que esas respuestas son extravagantes cuando se trata de cuestiones tan serias.

—La desgracia es, que la señorita Adriana no comprende la gravedad de esta conferencia, dijo la princesa con aire duro, quizá lo comprenderá, ahora que voy á hacerle saber mis órdenes.

—Veamos cuales son... tía mía...

Y Adriana que estaba sentada al otro lado de la mesa, en frente de su tía, posó su linda barba rosa en la palma de su pulida mano, haciendo un gesto de burla graciosísimo.

—Desde mañana, continuó la princesa, dejareis el pabellón que habitais... despedireis á vuestras doncellas... vendreis á ocupar aquí dos piezas, donde no se podrá entrar sin pasar por mi habitación... no saldreis jamás sola... me acompañareis á los oficios... vuestra emancipación cesará á causa de vuestra prodigalidad que está perfectamente acreditada, me encargaré de todos vuestros gastos... de mandar hacer vuestra ropa, á fin de que esteis vestida con modestia, que es como conviene... en fin hasta vuestra mayor edad que será retardada, indefinidamente, por la intervención de un consejo de familia... no tendreis ninguna cantidad á vuestra disposición... tal es mi voluntad...

—Y ciertamente no puede menos de aplaudirse vuestra resolución, señora princesa, dijo el barón Tripeaud, es preciso animaros á que mostreis la mayor firmeza, porque es menester que tantos desórdenes tengan un término...

—Ya es hora de poner fin á semejantes escándalos, añadió el abate.

Nuestra afirmación, pues, sigue en pie y robustecida ahora con la conducta del ministro de la Guerra. Las palabras de éste demuestran aún mejor que las nuestras, la exactitud de nuestra afirmación: es á saber, que los prisioneros en Filipinas no serán puestos en libertad mientras el general Polavieja sea ministro.

Siendo esto cierto, nadie puede desconocer el modo de solucionar el conflicto y devolver á sus hogares esos 6.000 mártires de la incuria monárquica. Ese medio no puede ser otro que la dimisión de Polavieja; si ella, toda negociación será imposible; con ella, cualquiera resultará sencillísima.

Ahora al gobierno y al general toca ver lo que han de hacer, y si al ministro de la Guerra le duele abandonar tan pronto la poltrona, piense que esos son los inconvenientes de llegar á ella con las manos manchadas de sangre inocente.

(De El País).

Continúa el Capitán Verdades

Voy sospechando que España es un país donde no pueden decirse las verdades, y mucho menos llegar por este camino á la regeneración.

Desde que publiqué mi primer artículo no sé cuántas visitas he recibido y cuántas cartas, eso sí, todas muy atentas y muy finas, pero encaminadas al mismo fin.

Confieso que soy algo «Quijote», no en balde he nacido en España; pero confieso también que, dada la idea que yo me he formado de la obra del inmortal Cervantes, la primera obligación que se imponía á los señalados en mis artículos como culpables, era solicitar, por iniciativa propia, la constitución de un tribunal de honor que los reivindicase, y luego de esclarecida su inocencia, confundir al calumniador, imponerle la retractación ó hundir su asquerosa cabeza en el fango que removía.

Pero aquí no sucede nada de esto: el quijolismo se acomoda á los figurines modernos, y cualquier danzante se cree con derecho para cruzar su acero con el de un hombre de vergüenza.

Declaro que concederé este honor á mis acusados. Me place habilitarlos de caballeros interinos, mejor que descender á la charca en que se agitan. Si me matan, ¡claro! está que no podré continuar mis revelaciones ni seguir señalando el camino de la regeneración. Si mato á alguno, ¡lo sentiré! por muchos conceptos, y uno de ellos porque se ratificará una vez más el proverbio español de «que sobre aquello...» apaleado».

Mientras tanto, por razones fáciles de comprender en estos casos, mis amables y complacientes lectores me perdonarán que imponga á mi pluma brevísimo silencio.

Ya ganaremos las horas perdidas, y las ganaremos con creces; que no soy de los viajeros que se quedan á mitad de camino ni se detienen ante los obstáculos, y por desgracia abunda la materia para seguir manchando estas columnas y honrándolas al propio tiempo con el vergonzoso desfile de cobardes y ladrones, entre cuyas manos se ha desecho la honra de España.

El Capitán Verdades.»

Sarasas desechados

El despecho se apoderó, en absoluto, de los que defienden la política del gran esteta, por cuyo motivo el órgano del Reino de Sarasa se desuelga en una serie de despropósitos, despropósitos que, antes que indignación, promueven á risa ó compasión, porque uno de estos dos últimos extremos inspiran aquellos que sufren los extorques que en sí produce el pataleo.

Se extraña el órgano de los estetas que, «ciertos elementos, que por encima de todo orden de consideraciones debieran siempre haber colocado el de su amor á la patria chica acuden hoy á todos los medios y procedimientos para avivar la llama de la discordia y encender de nuevo la guerra encarnizada.»

Pero, ¿y es posible que sea tal la candidez de los que vierten sus ideas en la gaceta oficial de los estetas, que pretenden comulgar á sus lectores, con ruedas de molino?

Tenga entendido el órgano cartillero que esos ciertos elementos, á quienes él tanto zahiere, no está en su ánimo avivar la llama de la discordia, ni menos el encender de nuevo la guerra encarnizada.

Esos ciertos elementos desearían, como el que más, la paz que anhela el pueblo todo; pero ven que esa paz es imposible mientras no se haya socavado hasta los cimientos y hecha añicos la funesta política ribotista, cuyo acto de generación tuvo lugar en las tenebrosas dependencias de la Peña, donde se confabulan los nuevos sayones fusionistas que hacen sobrenaturales esfuerzos para seguir repartiéndose el fruto del sudor del contribuyente, al igual de aquellos otros sayones que diez y nueve siglos há, se repartieron la tónica del divino Redentor.

Entiendan los partidarios del estetismo, que ir contra el «gobernador de Cádiz no es avivar la llama de la discordia ni encender de nuevo la guerra encarnizada, antes al contrario, es salir por los fueros de la verdad, el orden y la justicia, á los que escarneció y abofeteó aquel endiablado cacique que, si bien se había impuesto despoñicamente sobre la voluntad de un pueblo como el de Palma, cayó aplastado ante España entera, bajo la decisiva acción de unas cuantas líneas publicadas en nuestro colega «El Nacional», por su Director Sr. Suárez de Figueroa.

Disponerse á la lucha para combatir á un cacique como el Sr. Ribot, que cual nuevo ca-

ballo de Atila destruye cuanto á su paso encuentra es ir en pos de la tranquilidad, por la que suspiran los mallorquines todos.

Quien ha encendido la guerra y avivado la llama de la discordia, no son los que hoy pretenden poner remedio al mal, el autor de tantas desdichas, el que arruinó á Mallorca y dió margen á cuantas injusticias han pesado y pesan sobre el pueblo mallorquín, es sola y únicamente Ribot y junto con él todos los sarasas, cuya política siguen, por la parte que les toca en el reparto del botín.

Continúa diciendo el órgano de los sarasas: «Terminada su carrera política los señores Moragues, Rosselló y Socías pudieran muy bien habers retirado á sus domicilios convencidos de que nada les retenía ya en el campo de la vida pública.»

Admitiendo como buena la tesis sentada por la gaceta de los sarasas, y aceptando que sea una verdad que los Sres. Moragues, Rosselló y Socías, hayan terminado su carrera política y que dichos señores debieron habers retirado á sus domicilios, digan los sarasas ¿qué es lo que debió hacer Ribot, á la postre de su ruidosa caída en Cádiz y después de los escándalos há que ha dado margen su fusionista conducta, esto sin contar los cambios de casaca, hasta el extremo de vestir hoy la librea fusionista? ¿No lo queréis manifestar? ¿Qué es lo que os detiene? Hablad... pero, no... no lo diréis, vustras plumas están sujetas al abecedario de las cartillas ribotistas, más ya que no tenéis el valor de decirlo, lo haremos por vosotros.

El Sr. Ribot, después de su desastrosa caída en Cádiz, ó bien debió marcharse á tierra extranjera ó poner término á su vida, de una manera parecida ó igual á la que hizo Boulanger.

Prosigue el órgano del «Reino de Sarasa» que, el agradecimiento no se anida en los pechos de los Sres. Moragues, Rosselló y Socías, añadiendo que les «apellidarán ingratos y desleales, porque en ellos hizo presa hace tiempo la maléfica garra de la ambición y ya colocados en la pendiente de los desaciertos é inconsecuencias, cometen la avilantez de mendigar protección á los republicanos.» ¡De primera! ¡es altamente ridículo el mentar la sogá en casa del abogado!

Los ingratos, los desleales, en quienes hizo presa hace tiempo la maléfica garra de la ambición y ya colocados en la pendiente de los desaciertos... cometen la avilantez de calumniar injustamente, son los encartillados que siguen la política de su papá el Gran esteta, quien con su política de bandidaje ha llevado la patria chica á sangre y fuego.

Refiriéndose á nuestro partido dice que: es rezagado, y tan inútil que se impone cuanto antes su disolución.

De veras? ¡ca hombre! la anterior manifestación es una andaluzada, que demuestra que algo debió aprender Ribot en Cádiz de aquella tierra, cuando sus discípulos se muestran tan aplicados.

Profetizar la muerte de un partido que como el nuestro tiene tan numerosa falange que leal y consecuentemente han sabido resistir veintiseis años de oposición, y sufrido los vejámenes, atropellos é injusticias de la cuadrilla fusionis-

ta, es el colmo de la más crasa... tontería y mala fé.

Desafiamos á los estetas para que nos digan que quedará del partido ribotista, á los veintiseis días después de la caída de la Monarquía. No qu' dará partido, pues los mismos que hoy lamen la mano del gran Pantorrillas fusionista mallorquín, no solo le negarán, sino que para disculpar su pasada vida recriminarán á Ribot, á quien harán responsable de todos los males.

Dejando aparte á los sarasas, nos tomaremos la molestia de dirigir breves palabras á D. Enrique Sureda, manifestándole que desdijce de su seriedad, la afirmación que hizo en plena sesión del Ayuntamiento al contestar á la interpelación hecha por nuestro querido correligionario Sr. Pou, diciendo que no había pacto entre silvelistas y gamacistas, y que dicha idea había sido recogida por el Sr. Pou en el arroyo, cuyo pacto calificó el Sr. Sureda de bochornoso é indigno, y el tiempo nos ha venido á demostrar que, no solo es verdad el pacto, sino que, el Sr. Sureda, además de aceptarlo, consiente que su nombre figure en confusa amalgama en las candidaturas hechas con hojas de cartillas zaditanas y en las que sobresalen los nombres de Maura y Ribot.

Sr. Sureda: ¡H toma lo V. cartillat pues, buen provecho le haga.

Cabos sueltos

¿Cómo nos conocen!

Estudiando un periódico alemán la enseñanza primaria en España, después de copiar de la «Gaceta de Madrid» lo que se adeuda á los maestros, «ocho millones de pesetas», dice:

«La situación de España no es un fenómeno difícil de estudiar.

El maestro de escuela se muere de hambre; ocupa en la escala social española un puesto denigrado y humillante; sabe poco; mendiga á veces; ni educa ni enseña; es esclavo del cura, del alcalde, del gobernador; carece de libertad y de dignidad; los padres lo desprecian; los niños se le burlan.

No hay que buscar otra causa, al mal. España está loca ó ciega.

En los últimos programas «regeneradores» dados después del desastre, por Silvela, Polavieja, Weyler, Canalejas, el Congreso administrativo, la Asamblea de las Cámaras de Comercio, etc., etc., se habla de todo, de todas las viejas trapacerías de la política española, de todo, menos del maestro de escuela.

Y España no tendrá ejércitos, ni marina, ni ciencias, ni literatura, ni artes, ni industria, ni comercio, mientras no tenga escuelas de primera enseñanza, mientras no tenga maestros buenos educadores.»

Noticias locales

Por fin

Era vergonzoso que á diario se efectuasen robos en los principales sitios de Palma y pasaron días y días sin que los criminales fuesen detenidos.

Ayer por la mañana los inspectores de policía tuvieron noticia de cierta ratería y comenzaron las pesquisas para averiguar lo ocurrido, dieron por resultado la detención de un joven que se confesó autor del hurto de un bolsillo con varias monedas de plata, siendo puesto el delincuente á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

Continuen los inspectores y sus agentes, auxiliados por la Guardia civil, la persecución de los cacos, hasta poner á la sombra á todos los que efectuaron robos, con escándalo y perjuicio del vecindario.

Nuestro aplauso á la policía por el servicio que ha prestado.

Sin luz

El trayecto que media desde la escalinata que da acceso á la pescadería, hasta el pasadizo y calle de Cererols, permanece en tinieblas; y cuando el público sale del teatro viene obligado á andar á tientas con peligro de romperse algo importante.

Si el Sr. Sureda cree que es exagerado lo que decimos, acuda al sitio de referencia y con seguridad dispondrá no quede á oscuras.

Solicitud

Ayer por la mañana presentó una D. Francisco Francitorras en el Gobierno Civil, solicitando permiso para publicar un periódico con el título de «Concentración Liberal», órgano del partido romerista de esta ciudad.

El general Weyler

Según noticias, el sábado llegará á esta capital el general Weyler, quien se halla actualmente en Barcelona.

—La singularidad y la exaltación del carácter, pueden sin embargo hacer escusar muchas cosas, se atrevió á decir el doctor con aire melifúo.

—Sin duda, señor doctor, dijo secamente la princesa á M. Baleinier que ejecutaba perfectamente su papel, pero en este caso se obra con esos caracteres como conviene.

La señora de Saint-Dizier se había expresado de un modo resuelto y claro; parecía convencida de la posibilidad de ejecutar el plan con que había amenazado á su sobrina. M. Tripeaud, y M. d'Aigrigny acababan de dar un completo asentimiento á las palabras de la princesa. Adriana comenzó á conocer que se trataba de alguna cosa muy grave, entonces su alegría dió lugar á una ironía amarga; á una expresión de independencia alarmada.

Levantóse bruscamente y se sonrojó algo, sus narices rosadas se dilataron, sus ojos brillaron, erguyó la cabeza sacudiendo ligeramente su linda cabellera ondeante y dorada por un movimiento llevo de altivez que le era natural, y dijo á su tia con voz incisiva después de un momento de silencio:

—Habeis hablado de lo pasado; señora, yo diré también algunas palabras, ya que me obligais... sí, lo siento... Yo he abandonado vuestra casa, porque me era imposible vivir mas en esta atmósfera de tenebrosa hipocresía; y de negras perdidas.

—Señorita! dijo M. d'Aigrigny, esas palabras son tan violentas como injustas.

—Caballero! supuesto que me interrumpis, respondeme dos palabras; dijo Adriana con viveza mirando fijamente al abate ¿qué ejemplos son los que he encontrado en casa de mi tia?

—Ejemplos excelentes, señorita.

—Excelentes, caballero? Será acaso porque veis

diariamente su conversación cómplice de la vuestra?

—Señorita... os olvidais... dijo la princesa palideciendo de rabia.

—Señora... yo no me olvido... yo me acuerdo... como todo el mundo... á esto se reduce todo... no tenía ninguna parienta á quien pedir asilo... he querido vivir sola, y he deseado gozar de mis rentas, porque me gusta más gastarlas, que verlas dilapidadas por M. Tripeaud.

—Señorita! exclamó el barón, no comprendo por que os permitis el...

—Basta caballero! dijo Adriana imponiéndole silencio por un pronunciado siguo de altivez, hablo de vos... pero no os hablo á vos...

Y Adriana continuó:

—He deseado pues, distribuir mis rentas, según mi gusto: he embellecido la casa que elegí. A sirvientes feás, mal educadas, he preferido jóvenes bien criadas y lindas, aunque pobres: su clase no me permitía someterlas á una humillante servidumbre, he hecho su condición amable y dulce, ellas no me sirven, sino me hacen sus servicios, las pago, pero les estoy agradecida... Por lo demás, sé muy bien que no comprendéis que estas son utilidades señora. En lugar de tenerlas mal vestidas ó con poca gracia, las he regalado trages que sientan bien á sus caras hechiceras, porque me gusta lo que es joven, lo que es bello. Que me vista de una manera ó de otra, esto no importa mas que á mi espejo. Salgo sola, porque me gusta ir hácia donde me guía mi capricho; no voy á misa, teneis razón, si yo tuviese todavía mi madre, le diria cuales son mis devociones, y me abrazaría tiernamente... He levantado un altar pagano en honor de la juventud y de la hermosura, es verdad, porque yo amo á Dios en todo lo

En el Centro de Unión Republicana

Mucha es la animación que reina entre nuestros correligionarios con motivo de las próximas elecciones para Diputados, tanto es así, que ayer noche vióse concurridísimo dicho Centro trabajándose con fé y entusiasmo en las muchas mesas que esprofeso se pusieron para practicar los trabajos electorales, y en las que estaban constituidas las comisiones de cada distrito, como anunciamos ayer.

Según las impresiones que pudimos recoger de la «Comisión electoral» en cuanto á los pueblos, es satisfactoria, pues según carta es tanto ó mas la animación que reina entre nuestros correligionarios de los pueblos para combatir á la candidatura Ribot-Maura.

Resumiendo impresiones, no es prematuro el decir que la próxima lucha será empeñada en todo Mallorca.

Casamiento

Ayer nuestro apreciado amigo D. Vicente Ortis se unió en indisoluble lazo con la señorita D.ª Francisca Calafell.

Deseamos á los desposados una eterna luna de miel.

A cobrar

Se acordó en la Delegación de Hacienda, el pago de las clases pasivas en los siguientes días:

- Día 4.—Pensiones Remuneratorias y Regulares.
- 5 y 6.—Montepío Militar y Civil.
- 7 y 8 Retirados de guerra y Marina ó Licenciados.

Blasco Ibañez—Morayta

Según cartas que tenemos á la vista, de Valencia, es ya indiscutible la victoria del elemento republicano Sr. Blasco Ibañez y del no menos Sr. Morayta, quienes se presentan en la Ciudad del Cid, para Diputados á Cortes.

Nos alegramos y por anticipado les damos la enhorabuena.

Robos

La guardia civil del pueblo de Porreras, detuvo ayer á un individuo autor de un robo de 250 pesetas llevado á cabo el domingo último.

La del pueblo de San Lorenzo ha detenido á otro individuo autor de otro consistente en una partida de naranjas.

Nuestro aplauso á la fuerza de la Guardia Civil.

Despedida

El viajante de la farmacia Giol, Barcelona, D. Julio Roca Font, en atento B. L. M. se despide para Barcelona, poniendo á nuestra disposición dicha farmacia sita en la calle Poniente 31.

Agradecemos la deferencia.

En el Círculo Weilerista

Extraordinaria concurrencia acudió anoche á los vastos salones de la sociedad que encabeza estas líneas, animados de los deseos de contribuir á la muerte del *partido esteta* y al triunfo de la causa común, de la honra y dignidad de Mallorca.

El Sr. Moragues, dió cuenta de los trabajos realizados, manifestando que la candidatura, hasta hoy, se compondrá de dos candidatos: D. Miguel Socías y Caimari y D. Epifanio Fábregues y Santander, esperando que el General Veyler á su llegada, que será el sábado próximo, determine si debe ó no presentarse otro candidato.

La reunión aprobó por unanimidad los trabajos realizados por la Junta Directiva.

Hicieron después uso de la palabra, los Sres. Pou y Vidal, pronunciado dos discursos encañados á poner de relieve los chanchillos, arbitrariedades que á diario han realizado y realizan los defensores del Reino de Sarasa. Tuvo el Sr. Pou palabras duras por el pacto vergonzoso llevado á cabo, por los que en otra fecha se hicieron tan ruda guerra, mereciendo los aplausos de la concurrencia.

El Sr. Vidal, hizo un verdadero discurso de doctrina demostrando la necesidad de preocuparnos de estas elecciones por el bien exclusivo de Mallorca. Dijo que el instinto individual nos había de guiar en estas elecciones para

trabajar con ahinco en pró de los candidatos de coalición que representan la honra de Mallorca ultrajada por la presentación de los del pacto. El Sr. Vidal fué objeto de la felicitación y aplauso de los reunidos.

El entusiasmo fué extraordinario, el entusiasmo delirante, y el concepto que nos mereció es que se prepara brillante la batalla, á pesar de las fanfarronadas de los de la Peña.

Teatro Principal

La obra que vino á poner el sello á la reputación y á la popularidad naciente de Barbieri, según dice un crítico notable fué la famosa zarzuela «Jugar con fuego», lindísimo libreto del insigne Ventura de la Vega, al cual puso música inspirada, de corte italiano, D. Francisco Asenjo Barbieri y que se representó en el teatro Circo de Madrid el 6 de Octubre de 1851. Otras obras escribió Barbieri de más mérito y según los inteligentes «Pan y toros» es la página más brillante de la historia artística del maestro. Dos épocas se distinguen en las obras de Barbieri: las que pertenecen á la escuela italiana y que serán siempre oídas con deleite y las modernas, más ligeras, aun que llenas de inspiración y que se hicieron populares desde las primeras representaciones, como «El barberillo de Lavapiés», «El hombre es débil» y otras. La facilidad para escribir y el caudal de inspiración los demostró el autor dando al teatro *setenta zarzuelas*, populares todas y estrepitosamente aplaudidas.

«Jugar con fuego» obtuvo anoche una interpretación esmerada.

La Sra. Nalbert, que es una artista notable y que canta con gusto y escuela que escasean entre las tiples de zarzuela estuvo muy bien en toda la obra, sobresaliendo en el gran cantante del segundo acto, que solo pueden interpretar artistas de facultades y en la preciosa romanza del tercer acto que bordó admirablemente, escuchando al final nutridos aplausos.

Los Sres. Rihuet y Querol cantaron sus respectivas partes con sumo acierto, secundándoles los demás artistas, dando por resultado un conjunto muy correcto.

El director Sr. Sendra, con los principales artistas participó de los honores del proscenio.

Para esta noche se anuncia «Campanone», que siempre será oída con gusto por los aficionados.

R. F.

REMITIDO

Señor Director de LA UNION REPUBLICANA.

Muy Sr. mío y distinguido correligionario: El lunes 3 de los corrientes, á esto de la puesta de sol, venía por la carretera de Sóller en dirección á esta Ciudad, y al llegar al punto de entrada á dicha carretera y disponerme á atravesarla para coger el camino de ronda, uno de los carri-coches que venían trotando á todo escape en competencia con otros de su clase, dió contra mí y me derribó al suelo haciéndome morder el polvo.

Afortunadamente no me pasó por encima motivo á que al apercíbime del carruaje traté de defenderme pero á la edad de 57 años siendo insuficientes mis fuerzas para conseguirlo, fui espulsado por la rueda que dió con mi costado derecho, causándome dos fuertes contusiones en la rodilla y brazo del mismo costado, amén de otras muchas leves que sufrí en ambos brazos y en diferentes partes del cuerpo.

El que guiaba el carruaje, observé, que, al verme tendido al suelo, fustigaba aún más la caballería para correr más si era posible.

Por fortuna vino á calmar el mal efecto que en mí produjo tan infame proceder, el pronto auxilio y palabras de consuelo que me prodigaron infinitas personas que transcurrían por aquel sitio, y en particular el buen servicio que me prestaron un caballero con su señora, acompañándome hasta la puerta de Jesús, desde cuyo punto fui con carruaje á casa, donde se desarrolló la escena que es de suponer al verme mi familia todo ensangrentado y lleno de polvo.

Hasta hoy no me ha sido posible mover el brazo para trazar estas mal escritas líneas, que espero dará cabida en su popular diario; anticipándole por ello las gracias y ofreciéndose de V. s. s., y correligionario amigo este que s. m. b.

JOSÉ ROIG Y RIERA.

Abril 5 de 1899.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Banco Hispano Colonial

Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, emisiones de 1886 y 1890.

Anuncio.—Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupón núm. 51 de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba*, emisión de 1886, y el cupón núm. 34 de los de la emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de nueve á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios núm. 1, Barcelona; en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla; en Provincias, en casa de los Corresponsales, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Conforme á la Ley de 26 de Junio de 1898, los cupones que se presenten al cobro en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, podrán presentarlos á los Comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 28 de Marzo de 1899.—El Secretario general, Aristides de Artiñano.

Crédito Balear

A tenor de lo consignado en el anuncio precedente, está Sociedad admitirá—los *lunes, jueves y sábados* de nueve y media á doce de la mañana—los cupones de los Billetes Hipotecarios de Cuba; número 51, de la emisión de 1886 y número 34 de la emisión de 1890, vencimiento 1.º del actual, y facilitará las correspondientes facturas para su presentación al cobro, las cuales serán remitidas al Banco Hispano Colonial para su conformidad. Palma 1.º de Abril de 1899.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Juan Marqués.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 5 10 n.

En la sesión del Consejo celebrada hoy, se acordó la venta en pública subasta de los cañoneros «Meteor», «Patriota» y «Rápido».

El importe de dichos buques se abonará al crédito extraordinario de guerra. Figurará como gasto definitivo la diferencia del valor de la compra á la venta.

Se habló de los repatriados, acordándose que se haga la comprobación de los abonarés y se les pague inmediatamente.

El señor Duran y Bas ha entregado al señor Villaverde el presupuesto de Gracia y Justicia.

Los demás ministros no los tienen aun terminados.

Madrid 5 10'35 n.

Un despacho de la Habana, dice que la mayoría de la Asamblea Cubana, es partidaria de la disolución del ejército y entrega de las armas.

El Ayuntamiento de la Habana se ha convertido en un gobierno provisional.

Madrid 5 11'15 n.

El Tribunal de honor de Administración Militar, ha acordado hoy, expulsar á un capitán de dicho Cuerpo que sirvió recientemente en Cuba.

Háblase de que se trata de adoptar igual medida con un jefe que desempeñó un alto cargo en Cuba.

Se asegura que se instruye un proceso contra un jefe de la armada que abandonó durante la guerra el puesto que desempeñaba en Cuba, permaneciendo una temporada en Nueva York.

La ponencia de generales sigue esperando la contestación á las preguntas que hizo á Filipinas.

Están citados para comparecer mañana ante dicho tribunal los generales Peña y Echaluze que sirvieron en Filipinas.

Madrid 5 11'40 n.

Con motivo del ascenso del general Luque, dícese que dejará de pertenecer al tribunal de honor.

Se ha comentado la expulsión del teniente Gamarra del regimiento de Garelano.

Se ha realizado una operación de crédito de 30 millones de pesetas, entre los ministerios de Hacienda y Ultramar y el banco Hipotecario de Castilla y otros catalanes.

Madrid 5 11'45 n.

Se atribuye al general Polavieja la opinión de que se redoblen las precauciones en vista de la evidente agitación carlista que reina en varias comarcas.

Se ha dicho que los republicanes y socialistas de Madrid apoyarán la siguiente candidatura: Pí y Margall, Salmeron, Estevanez, Constantino Rodríguez, Iglesias y Vera.

Madrid 6 1'10 n.

El señor Silvela nos ha dicho que nada se ha resuelto aun acerca de la amortización de la plaza de almirante.

Lamenta la impaciencia injustificada de algunos periódicos, pues el Gobierno procura satisfacer los anhelos del país.

Ha añadido que toma en cuenta las aspiraciones de las Cámaras y va cumpliendo su programa á fin de regenerar lo más pronto posible la nación, tendiendo á normalizarla económicamente y restablecer el crédito perdido.

Este, ha dicho, ha mejorado notablemente y como prueba de ello basta fijarse en la baja sufrida por los francos y la subida de los valores.

El señor Villaverde trabaja mucho para la pronta terminación de los presupuestos que serán sinceros y contendrán novedades de suma importancia.

Madrid 4, 1'25 m.

Un ministro me ha dicho, que en la sesión del Consejo no se ha tratado de la previsión de la vacante de Almirante, pero que duda que se amortice la plaza, pues solo hay una y suprimiéndola, le parece que por cumplir el último decreto de amortización se infringiría la ley.

Madrid 6, 2 m.

El gobernador de San Sebastián vendrá á Madrid dentro 24 horas.

Supónese que dicho viaje está relacionado con la situación electoral.

El expediente instruido por el Gobernador de Badajoz, prueba la falsedad de la firma de la supuesta dimisión del último Alcalde liberal.

TEATRO PRINCIPAL

TEMPORADA DE PASCUA

Función para hoy juéves

CAMPANONE

A las ocho

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 5 de Abril

Interior.	64'85
Exterior.	71'00
Amortizable.	73'55
Cubas 1886.	67'40
Cubas Nuevas 1890.	58'75
Banco de España.	412'00
Tabacos.	264'50
Francos.	18'00
Libras	29'75

SANDALO SOL
 ESENCIA PURA de SANDALO
 con SALOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 para las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como potente reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA

Un anuncio tamaño corriente en primera página.	Ptas. 15'00
Un id. id. id. en segunda ó tercera id.	10'00
Un id. id. id. en cuarta id.	5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.---Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina», ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS

Jarabe de Savia de Pino Marítimo. Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como catarros, bronquitis, toses pertinaces, etc. etc.

Jarabe de Bálsamo de Tolú. Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

Jarabe Vermífugo. El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc. etc.*

Callicida Sureda. Mediante su empleo desaparecen los callós y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador:

J. SUREDA LLITERAS
 Brossa, 9 - Palma de Mallorca

PIANOS Son los mejores Que se conocen

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento **MANASERO** Unión 33

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regulará un piano nuevo.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos requiridos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

VIÑA

NARANJO
 ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los ciados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y LOS INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Fátigos, disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínemico, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eufie, Convalescencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos. Los notabilísimos médicos prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontons, 31: BARCELONA

Baños
 de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el 1.º próximo de Abril.

Valenzuela Meresio Efervescente

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
 apreciados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885.

LA TOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPÉ NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el ELIXIR y los **PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pónganse estos medicamentos en todas las farmacias.

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.